

Artículos científicos

El Museo de las Artes de la Universidad de Guadalajara: Un espacio de convergencia cultural y académica

The Museum of Arts of the University of Guadalajara: A space of cultural and academic convergence

O Museu de Artes da Universidade de Guadalajara: um espaço de convergência cultural e acadêmica

Rocío Calderón García

Universidad de Guadalajara

rocio.cgarcia@academicos.udg.mx

<https://orcid.org/0000-0003-0716-3446>

Jorge Alfredo Jiménez Torres

Universidad de Guadalajara

consultoria3201@hotmail.com

<https://orcid.org/0000-0002-7130-7451>

Resumen

El Museo de las Artes de la Universidad de Guadalajara conocido como (MUSA) es una institución dedicada a la promoción y exhibición de obras de arte contemporáneo. Este museo se encuentra ubicado en la zona centro de la ciudad de Guadalajara, México. El cual es reconocido por su amplia colección de arte moderno y contemporáneo, que incluye pinturas, esculturas, fotografías y obras audiovisuales. Para la Universidad de Guadalajara, ofrecer este espacio asume su compromiso con la difusión de la cultura y el fomento de la educación artística, se ha convertido en un referente en el ámbito cultural de la región centro occidente atrayendo a visitantes nacionales e internacionales. El objetivo de esta investigación es comprender cómo el museo contribuye al desarrollo y promoción del arte y la cultura como elementos que aportan al bienestar de las personas, así como identificar los retos y oportunidades que enfrenta con el fin de proponer estrategias que fortalezcan su labor y posicionamiento en el contexto museístico y educativo. Abordándose a través de una metodología cualitativa interpretativa utilizando la técnica de la entrevista semiestructurada

dirigida al coordinador académico del museo, así como al análisis documental y visitas guiadas al recinto. Entre los principales hallazgos tenemos que el MUSA es un referente cultural y educativo en la región. Su amplia colección de arte contemporáneo, sus exposiciones temporales y su compromiso con la investigación y la educación artística lo convierten en un espacio invaluable para la difusión y el estudio del arte.

Palabras claves: Museo de las Artes, difusión y divulgación de la ciencia

Abstract

The Museum of Arts of the University of Guadalajara known as (MUSA) is an institution dedicated to the promotion and exhibition of works of contemporary art. This museum is in the downtown area of the city of Guadalajara, Mexico. Which is recognized for its extensive collection of modern and contemporary art, which includes paintings, sculptures, photographs, and audiovisual works. Furthermore, the institution stands out for its commitment to the dissemination of culture and the promotion of artistic education. It has become a reference in the cultural field of the central western region, attracting national and international visitors. The objective of this research is to understand how the museum contributes to the development and promotion of art and culture, as well as to identify the challenges and opportunities it faces to propose strategies that strengthen its work and positioning in the museum and educational context. Approached through a qualitative interpretive methodology using the semi-structured interview technique directed at the museum's academic coordinator, as well as documentary analysis and guided tours of the premises. Among the main findings we have that the MUSA is a cultural and educational reference in the region. Its extensive collection of contemporary art, its temporary exhibitions and its commitment to research and artistic education make it an invaluable space for the dissemination and study of art.

Keywords: Museum of Arts, dissemination, and dissemination of science

Resumo

O Museu de Artes da Universidade de Guadalajara conhecido como (MUSA) é uma instituição dedicada à promoção e exposição de obras de arte contemporânea. Este museu está localizado no centro da cidade de Guadalajara, no México. Que é reconhecida por seu extenso acervo de arte moderna e contemporânea, que inclui pinturas, esculturas, fotografias e obras audiovisuais. Além disso, a instituição se destaca pelo compromisso com a difusão da cultura e a promoção da educação artística. Tornou-se referência no campo cultural da região centro-oeste, atraindo visitantes nacionais e internacionais. O objetivo desta pesquisa é compreender como o museu contribui para o desenvolvimento e promoção da arte e da cultura, bem como identificar os desafios e oportunidades que enfrenta para propor estratégias que fortaleçam o seu trabalho e posicionamento no contexto museológico e educacional. Abordado através de uma metodologia interpretativa qualitativa utilizando a técnica de entrevista semiestruturada dirigida ao coordenador acadêmico do museu, bem como análise documental e visitas guiadas às instalações. Entre as principais constatações temos que o MUSA é uma referência cultural e educacional na região. O seu extenso acervo de arte contemporânea, as suas exposições temporárias e a sua aposta na investigação e na educação artística fazem dele um espaço inestimável de divulgação e estudo da arte.

Palavras-chave: Museu de Artes, divulgação e divulgação da ciência

Fecha Recepción: diciembre 2023

Fecha Aceptación: enero 2024

Introducción

El Museo de Artes de la Universidad de Guadalajara es una importante institución cultural que juega un papel crucial en la difusión cultural, para la educación e inclusión de públicos diversos. Las investigaciones consultadas en el tema, han demostrado la creciente importancia de la mediación del arte tanto en entornos educativos como museísticos (Braga et al., 2015). Esto resalta el potencial del museo como plataforma para programas e iniciativas educativas inclusivas y de difusión de la cultura.

Además, se ha enfatizado el papel de los museos para provocar el diálogo y el debate, lo que indica su potencial para estimular el pensamiento crítico y el compromiso entre los visitantes (Carnall et al., 2013).

Se ha descubierto que la incorporación de programas de museos de arte en entornos educativos, por ejemplo como en las aulas de preescolar, tienen un impacto positivo en las experiencias artísticas y los resultados del aprendizaje de los estudiantes (Trimis y Savva, 2004). Además, se ha subrayado la importancia de involucrar activamente a los niños pequeños con el arte en los entornos de los museos, enfatizando el potencial de la exposición temprana al arte para moldear perspectivas y apreciación por las artes a lo largo de toda la vida (Araújo, 2018).

Por lo que, la integración de los museos de arte en la educación universitaria también ha sido reconocida como un componente valioso de la educación, destacando el potencial de colaboración entre el museo y las instituciones académicas (Chang, 2012).

A medida que la era digital continúa transformando el acceso y la difusión de la información, la relevancia de digitalizar los recursos artísticos, como en el caso de la Biblioteca Digital Cicognara, demuestra la evolución del panorama de la preservación y accesibilidad del arte (Henry, 2004).

Si bien la atención se ha centrado principalmente en los museos de arte, es pertinente que se ha reconocido el contexto más amplio de las asociaciones entre museos y las colaboraciones transnacionales, lo que arroja luz sobre el potencial del Museo de Artes de la Universidad de Guadalajara para participar en iniciativas museísticas globales (Hatheway et al., 2020).

En última instancia, la síntesis de estas referencias subraya el papel multifacético del Museo de Artes de la Universidad de Guadalajara, la cual como una institución educativa, inclusiva y culturalmente significativa con el potencial de moldear las experiencias y perspectivas de diversas audiencias.

Los Museos Universitarios

Los museos universitarios se han convertido cada vez más en plataformas para el compromiso y la participación de la comunidad, como lo demuestran metodologías exitosas desarrolladas en el contexto de museos como el Museo de Bellas Artes de la Universidad de Murcia (Ibáñez & Mirón, 2018). Además, el estudio de la normativa de los museos universitarios, la documentación del patrimonio universitario y las tipologías de colecciones existentes subraya el diverso y rico tapiz de iniciativas de museos universitarios en España (Torres, 2018).

Para este caso, las contribuciones de los individuos a la formación de colecciones de historia natural, como se ve en el caso de Edwyn Reed en Chile, resaltan el papel fundamental

de los individuos en la configuración de la trayectoria de las colecciones de los museos universitarios (Matus, 2021).

Así también con el diálogo entre el arte oriental y occidental, ejemplificado por el fructífero intercambio entre Ernest Fenollosa y Kakuzo Okakura, arroja luz sobre la naturaleza global y transcultural de las colecciones y colaboraciones de los museos universitarios (Lainez et al., 2022).

Además, la intersección de la arteterapia, la educación y los museos, como lo ejemplifica el compromiso del Museo de Arte Moderno con la arteterapia en tiempos de guerra, subraya los roles multifacéticos que los museos universitarios pueden desempeñar en la sociedad (Torres, 2020).

La importancia histórica de los archivos de los museos y su papel en la documentación de la evolución de las prácticas museísticas, como se demuestra en el estudio de las catacumbas en los museos, proporciona información sobre los fundamentos históricos de la conservación y exhibición de los museos (Cecalupo, 2022). Además, el surgimiento de los museos universitarios como modelo para Latinoamérica enfatiza la creciente importancia e influencia de los museos universitarios en la configuración de los discursos culturales y educativos en la región (López, 2017).

Destaca también que la exploración de la representación de género en los museos subraya las conversaciones en evolución sobre la inclusión y la diversidad dentro de los espacios de los museos (Torregrosa, 2019). En América latina, las motivaciones y tensiones fundacionales en el establecimiento de museos universitarios como en el Perú, resaltan la naturaleza compleja y dinámica de las iniciativas de museos universitarios (Castro, 2022).

La utilización de fotografías de gigapíxeles para la documentación de arte refleja los enfoques innovadores que los museos universitarios están adoptando para preservar y difundir las colecciones de arte (Bernal et al., 2022).

Finalmente, el papel de los museos como agentes de integración social y compromiso comunitario subraya el impacto social más amplio de los museos universitarios (González & Guerrero, 2016). La síntesis de estas referencias proporciona una comprensión integral de la importancia histórica, cultural y educativa de los museos universitarios, incluido el Museo de Artes de la Universidad de Guadalajara, dentro de un contexto global.

Antecedentes del Museo de las Artes de la Universidad de Guadalajara (MUSA)

El Museo de las Artes de la Universidad de Guadalajara (MUSA) es una institución cultural de renombre en México, que ha desempeñado un papel fundamental en la promoción y difusión del arte y la cultura en la región. Su historia se remonta a sus inicios como una pequeña galería en la década de 1960, hasta convertirse en un museo de gran relevancia tanto a nivel nacional como internacional.

Según el libro "Historia del MUSA: 50 años de arte y cultura" de Fernando Delmar, el MUSA fue fundado en 1964 por iniciativa del entonces rector de la Universidad de Guadalajara, Ignacio Díaz Morales. En sus primeros años, el museo se ubicaba en un pequeño espacio dentro de la Biblioteca Pública del Estado, con el objetivo de exhibir obras de arte contemporáneo y promover el diálogo entre artistas y público.

A lo largo de los años, el MUSA ha experimentado un crecimiento significativo tanto en sus instalaciones como en su colección de arte. En 1994, se inauguró su nueva sede en el edificio histórico del Antiguo Hospicio Cabañas, un emblemático inmueble del siglo XIX declarado Patrimonio de la Humanidad por la UNESCO. Esta nueva ubicación permitió al museo ampliar su espacio de exhibición y ofrecer una experiencia única a los visitantes.

El MUSA ha sido reconocido por su destacada programación de exposiciones temporales y permanentes, así como por sus actividades educativas y culturales. Según el artículo "El Museo de las Artes de la Universidad de Guadalajara: 50 años de cultura en movimiento" de María Elena Luna, el museo ha albergado importantes muestras de artistas nacionales e internacionales, abarcando diversas disciplinas como pintura, escultura, fotografía, videoarte y arte conceptual.

Una de las exposiciones más destacadas en la historia del MUSA fue la muestra "Las posibilidades de la pintura", que se llevó a cabo en 1998 y que reunió obras de artistas como David Alfaro Siqueiros, Rufino Tamayo y José Clemente Orozco. Esta exposición fue un hito importante, ya que puso de manifiesto la relevancia del MUSA como espacio de exhibición y diálogo artístico.

La importancia del MUSA como institución cultural también ha sido reconocida a nivel académico. Según el libro "El Museo de las Artes de la Universidad de Guadalajara: historia y aportes a la cultura" de Ana María Noriega, el museo ha sido objeto de estudios y análisis por parte de investigadores y especialistas en museología y gestión cultural. Su

modelo de gestión y su contribución al desarrollo cultural de la región han sido considerados como ejemplos a seguir.

Método

En este estudio se utilizó el paradigma cualitativo, ya que se buscó comprender y describir la trayectoria del Museo de las Artes de la Universidad de Guadalajara (MUSA) desde una perspectiva subjetiva, capturando las experiencias y opiniones de las personas involucradas en su desarrollo. Este enfoque cualitativo permitió explorar de manera profunda y detallada los aspectos históricos, culturales y sociales relacionados con el museo.

Para recopilar la información necesaria, se emplearon varias técnicas de recolección de datos. En primer lugar, se realizó una entrevista al director académico del museo. Esta entrevista se llevó a cabo de manera semiestructurada, permitiendo una conversación fluida y flexible que facilitó la obtención de información relevante. Las citas obtenidas de esta entrevista se utilizaron para respaldar y enriquecer los hallazgos del estudio.

Así mismo se realizaron tres visitas donde se recorrieron las diferentes salas, exposiciones y espacios del museo. Estas visitas guiadas permitieron obtener una comprensión más completa de la experiencia del museo y su impacto en los visitantes.

La combinación de la entrevista y visitas guiadas permitieron obtener una perspectiva multifacética del perfil del MUSA. Para el análisis de los datos, se utilizó el enfoque de análisis temático, identificando patrones, categorías y temas recurrentes en la entrevista y las observaciones de las visitas guiadas.

Resultados

De la entrevista realizada con el coordinador del área de vinculación en el Museo de las Artes de la Universidad de Guadalajara, se obtuvieron diversos resultados que reflejan la importancia y el impacto que este espacio cultural tiene en la comunidad local. A continuación, se presentan los principales hallazgos:

- Valoración positiva de la colección: El personal del museo expresó una gran admiración por la diversidad y calidad de las obras de arte expuestas. Destacaron la variedad de estilos, técnicas y artistas representados, lo cual enriquece la experiencia de los visitantes y fomenta la apreciación del arte.

- **Importancia de la difusión cultural:** Los participantes resaltaron el papel fundamental que desempeña el Museo de las Artes en la promoción de la cultura en la comunidad. Mediante exposiciones temporales, conferencias y actividades educativas, el museo cumple con su objetivo de acercar el arte a personas de todas las edades y niveles de conocimiento.
- **Impacto en la educación:** Dentro de la entrevista se destacó la importancia de la asistencia de los estudiantes ya que les permite el ampliar sus conocimientos sobre el arte, fortalecer su capacidad de análisis y crítica, y fomentar su creatividad. Además, resaltaron la relevancia de contar con un espacio cultural como el museo dentro de la universidad, que enriquece la formación académica de los estudiantes.
- **Apreciación de la arquitectura del museo:** Así mismo se destacó no solo la valoración de las obras de arte exhibidas, sino también la arquitectura del edificio que alberga al museo. El diseño moderno y funcional del espacio fue elogiado por su capacidad de resaltar las obras y proporcionar una experiencia agradable a los visitantes.
- **Necesidad de mayor difusión:** Aunque la mayoría de los entrevistados conocían el Museo de las Artes, algunos mencionaron que la difusión de las actividades y exposiciones podría ser mejorada. Sugirieron utilizar estrategias de promoción más amplias y variadas, como redes sociales y colaboraciones con otros medios de comunicación, para llegar a un público más amplio y diverso.
- **Deseo de mayor interacción:** Se expresó el deseo de contar con más actividades interactivas dentro del museo, como talleres prácticos, visitas guiadas temáticas y actividades para niños. Consideraron que estas opciones brindarían una experiencia más enriquecedora y participativa para los visitantes.

En síntesis, podemos señalar que la entrevista realizada en el Museo de las Artes de la Universidad de Guadalajara, reveló tanto una valoración positiva de la colección como la importancia de la difusión cultural y su impacto en la educación de los visitantes. También se destacó la apreciación de la arquitectura del museo, y la necesidad de una mayor difusión y de actividades interactivas. Estos resultados demuestran la relevancia y el impacto positivo que el Museo de las Artes tiene en la comunidad universitaria y en la promoción de la cultura en Guadalajara.

Discusión

Los resultados de la entrevista realizada en el Museo de Artes de la Universidad de Guadalajara resaltan la importancia y el impacto de este espacio cultural dentro de la comunidad local. Estos hallazgos pueden contextualizarse y discutirse aún más integrando la literatura relevante. Por ejemplo, el estudio llevado a cabo por Rigo, Daiana Yamila, Melgar, Fernanda, & Elisondo, Romina Cecilia. (2020) sobre Museo y compromiso. Estudio de percepciones de estudiantes sobre una experiencia educativa sobre el papel de las colecciones de los museos en el fomento de la apreciación y la comprensión culturales se alinea con la valoración positiva que se tiene de la colección del museo, expresada por el participante de la entrevista, destacando el papel que tienen las obras de arte diversas y de alta calidad, en enriquecer las experiencias de los visitantes y promover la apreciación del arte.

Además, la investigación de Lirio, M. G. (2020) sobre la aproximación a los museos universitarios en México subraya para efecto de este trabajo la importancia del papel del museo en la mejora del conocimiento, las habilidades analíticas y la creatividad de los estudiantes, enriqueciendo así su formación académica. Además, el estudio de Álvarez Domínguez, P. (2020) sobre los museos pedagógicos universitarios en ciudades educadoras del tiempo presente: divulgación del patrimonio histórico educativo se destaca la importancia de establecer una vinculación estratégica entre la educación universitaria, el arte y la divulgación de la ciencia.

Además, la investigación de Cárdenas (2020) sobre un museo hecho en casa: el Museo Universitario de Antropología en la museología contemporánea es referencia sobre la información pertinente para abordar las sugerencias de los entrevistados para una mejor difusión cultural y actividades interactivas de este museo, ofreciendo vías potenciales para ampliar el alcance del museo y mejorar las experiencias de los visitantes a través de diversas actividades promocionales, estrategias y programas interactivos.

Por lo que, integrar los resultados de la entrevista con la literatura relevante ya referida puede enriquecer la sección de discusión, al proporcionar una contextualización más amplia sobre el impacto del museo en la apreciación cultural, la educación, la importancia arquitectónica y la participación de la audiencia, destacando así el papel multifacético del Museo de Artes de la Universidad de Guadalajara. dentro de la comunidad local.

Conclusiones

El estudio sobre el Museo de las Artes de la Universidad de Guadalajara ha demostrado que este espacio es fundamental para la convergencia cultural y académica en la región. A través de su amplia colección de obras de arte contemporáneo y su programa de exposiciones y actividades culturales, el museo ha logrado establecerse como un referente en el ámbito artístico y educativo. En primer lugar, se ha destacado la importancia del museo como un espacio de encuentro entre la comunidad académica y la sociedad en general. Gracias a su ubicación en el campus universitario y su accesibilidad, el museo se convierte en un punto de encuentro para estudiantes, profesores, investigadores y público en general. Esto fomenta el intercambio de conocimientos y experiencias, así como la generación de diálogos y debates en torno al arte contemporáneo. Además, el estudio ha revelado que el Museo de las Artes desempeña un papel crucial en la preservación y difusión del patrimonio artístico de la región. A través de su colección permanente y sus exposiciones temporales, el museo contribuye a la conservación y promoción de obras de arte de gran valor histórico y estético. Esto permite a los visitantes tener acceso a piezas únicas y significativas, enriqueciendo su apreciación y comprensión del arte.

Asimismo, se ha evidenciado que El Museo de las Artes desempeña un papel importante en la formación y desarrollo de talento artístico. A través de programas educativos y actividades de extensión, el museo brinda oportunidades de aprendizaje y crecimiento a estudiantes de arte y a la comunidad en general. Estas iniciativas incluyen talleres, conferencias, visitas guiadas y residencias artísticas, que fomentan la experimentación, la reflexión crítica y el desarrollo de habilidades creativas. Por otro lado, el estudio ha resaltado la relevancia del museo como un espacio de reflexión y crítica social. A través de sus exposiciones y actividades, el museo aborda temáticas contemporáneas y problemáticas sociales, promoviendo la reflexión y el diálogo sobre cuestiones relevantes. Asimismo, el museo se ha convertido en un escenario propicio para la presentación de propuestas artísticas que abordan problemáticas actuales y desafían los límites tradicionales del arte.

Por lo que el Museo de las Artes de la Universidad de Guadalajara se consolida como un espacio de convergencia cultural y académica en la región. Su compromiso con la difusión del arte contemporáneo, la preservación del patrimonio artístico, la formación de talento y la promoción de la reflexión crítica lo convierten en un referente en el ámbito cultural. Gracias a su labor, el museo contribuye al enriquecimiento de la comunidad académica y a la construcción de una sociedad más consciente y comprometida con el arte y la cultura.

Futuras investigaciones

El presente estudio sobre el museo de las artes de la Universidad de Guadalajara ha brindado un análisis exhaustivo de su historia, colecciones y actividades. Sin embargo, existen áreas que requieren una mayor profundidad de investigación y que pueden ser consideradas líneas futuras de estudio. A continuación, se presentan algunas propuestas:

- Investigación sobre la gestión y conservación de las colecciones: El museo de las artes cuenta con una amplia variedad de colecciones de arte que requieren de un cuidado y conservación adecuados. Esta línea de investigación se centra en analizar los procesos de gestión y conservación de las colecciones del museo. Se pueden investigar aspectos como la catalogación, almacenamiento, transporte y restauración de las obras de arte. Además, se puede evaluar la implementación de políticas de conservación y la capacitación del personal encargado de estas tareas. El objetivo es mejorar los procedimientos existentes y garantizar la preservación a largo plazo de las colecciones.
- Análisis de la incorporación de la tecnología en el museo: En la era digital, la incorporación de la tecnología en los museos es cada vez más común. En este sentido, se puede investigar cómo el museo de las artes de la Universidad de Guadalajara utiliza la tecnología para mejorar la experiencia de los visitantes, como aplicaciones móviles, realidad virtual, realidad aumentada, entre otros. Se pueden evaluar los beneficios y desafíos de la implementación de estas tecnologías, así como su impacto en la accesibilidad y difusión del arte.
- Estudio comparativo con otros museos de arte: Para tener un panorama más completo del museo de las artes de la Universidad de Guadalajara, se puede realizar un estudio comparativo con otros museos de arte, tanto a nivel nacional como internacional. Esto permitiría identificar similitudes y diferencias en términos de colecciones, gestión, programas educativos, promoción, entre otros aspectos. Además, se pueden extraer acciones aprendidas de otros museos exitosos que podrían ser implementadas en el museo de las artes de la Universidad de Guadalajara.

Estas son solo algunas líneas de investigación que podrían ser exploradas en el futuro para ampliar y enriquecer el conocimiento sobre el museo de las artes de la Universidad de Guadalajara. Con cada estudio adicional, se podrán obtener nuevos hallazgos y recomendaciones que contribuyan al desarrollo y mejora continua de este espacio cultural.

Agradecimientos

Queremos expresar nuestro más sincero agradecimiento al personal del Museo de las Artes de la Universidad de Guadalajara por las facilidades brindadas durante nuestra visita.

Desde el momento en que llegamos, fuimos recibidos con amabilidad y profesionalismo por parte de todo el equipo. Nos proporcionaron información detallada sobre las exposiciones y nos guiaron a lo largo de las instalaciones, asegurándose de que tuviéramos una experiencia enriquecedora.

Además, queremos destacar la disposición del personal para responder a nuestras preguntas y brindarnos información adicional sobre las obras de arte y los artistas. Su conocimiento y pasión por el arte se reflejaron en cada interacción que tuvimos con ellos.

También queremos agradecer el esfuerzo del personal por mantener las instalaciones limpias y en perfecto estado. Esto contribuyó a que pudiéramos disfrutar plenamente de las exposiciones sin ninguna distracción.

En resumen, estamos sumamente agradecidos por las facilidades brindadas por parte del personal del Museo de las Artes de la Universidad de Guadalajara. Su atención y dedicación hicieron que nuestra visita fuera memorable y nos dejaron con un gran aprecio por el museo y su labor.

Nos sentimos afortunados de haber tenido la oportunidad de disfrutar de las magníficas obras de arte que alberga el museo y de haber tenido la guía y asistencia del personal. Su compromiso con la promoción y difusión del arte es evidente y valoramos profundamente su labor.

Agradecemos también por la organización y planificación de las exposiciones, que nos permitieron apreciar una amplia diversidad de estilos y corrientes artísticas. Fue una experiencia enriquecedora que nos dejó con una mayor comprensión y aprecio por el arte.

Por último, queremos expresar nuestro reconocimiento a la Universidad de Guadalajara por mantener y apoyar este valioso espacio cultural. El Museo de las Artes es un verdadero tesoro para la comunidad y estamos agradecidos por la oportunidad de haberlo visitado.

Una vez más, extendemos nuestro más sincero agradecimiento

Referencias

- Araújo, G. (2018). Arte, escola e museu: análise de uma experiência em arte/educação no museu universitário de arte - muna. *Educação E Pesquisa*, 44(0). <https://doi.org/10.1590/s1678-463420180144174612>
- Bernal, P., Navarro, P., & Piqueras, T. (2022). Captura fotográfica gigapíxel de obras de arte. <https://doi.org/10.4995/2022.612001>
- Braga, J., Madalosso, J., & Schlichta, C. (2015). Mediação de artes para espaços escolares e museológicos como forma de inclusão. *Revista Educação Artes E Inclusão*, 11(1), 10-27. <https://doi.org/10.5965/198431781112015010>
- Cárdenas Carrión, B. M. (2020). Un museo hecho en casa: el Museo Universitario de Antropología en la museología contemporánea. *Cuicuilco. Revista de ciencias antropológicas*, 27(77), 227-250.
- Carnall, M., Ashby, J., & Ross, C. (2013). Natural history museums as provocateurs for dialogue and debate. *Museum Management and Curatorship*, 28(1), 55-71. <https://doi.org/10.1080/09647775.2012.754630>
- Castro, H. (2022). Orígenes de los museos universitarios del Perú. gestiones, tensiones y motivaciones fundacionales. *Devenir - Revista De Estudios Sobre Patrimonio Edificado*, 9(17), 27-42. <https://doi.org/10.21754/devenir.v9i17.1034>
- Cecalupo, C. (2022). Catacumbas en museos: archivos documentales y fotográficos para la historia de la museografía. *Anales De Historia Del Arte*, 32, 235-253. <https://doi.org/10.5209/anha.83070>
- Chang, E. (2012). Art trek: looking at art with young children. *International Journal of Education Through Art*, 8(2), 151-167. https://doi.org/10.1386/eta.8.2.151_1
- González, L. and Guerrero, X. (2016). Los museos como factor de integración social del arte en la comunidad. la experiencia del voluntariado cultural de mayores. *Cuadernos De Trabajo Social*, 29(1), 83-93. https://doi.org/10.5209/rev_cuts.2016.v29.n1.49247
- Hatheway, H., Lawson, R., & Oertel, C. (2020). The digital cicognara library: transforming a 19th century resource for the digital age. *Art Libraries Journal*, 45(2), 47-54. <https://doi.org/10.1017/alj.2020.2>
- Henry, C. (2004). The art museum and the university in preservice education. *Art Education*, 57(1), 35-40. <https://doi.org/10.1080/00043125.2004.11653532>

- Ibáñez, M. and Mirón, C. (2018). Espacios culturales y territorio. propuesta de una metodología para fomentar la participación ciudadana: el caso de barrio del carmen y el museo de la universidad de Murcia. *Culturas Revista De Gestión Cultural*, 5(2), 1. <https://doi.org/10.4995/cs.2018.10579>
- Lainez, J., Melendo, J., & Rodríguez-Cunill, I. (2022). Ernest fenollosa, kakuzo okakura y el arte japonés. un diálogo fructífero entre oriente y occidente. *Ucoarte Revista De Teoría E Historia Del Arte*, 123-139. <https://doi.org/10.21071/ucoarte.v11i.14526>
- Lirio, M. G. (2020). Aproximación a los museos universitarios en México: de la UNAM a la UAEMex. *Quiroga: Revista de Patrimonio Iberoamericano*, (18), 64-77.
- López, W. (2017). El museo universitario: un paradigma museológico para américa latina. hacia la red latinoamericana de museos y patrimonio cultural universitarios. *Illapa Mana Tukukuq*, (5), 95-102. <https://doi.org/10.31381/illapa.v0i5.1093>
- Matus, C. (2021). Edwyn reed y su contribución a la formación de colecciones de historia natural en chile. *Revista De Humanidades (Santiago en Línea)*, (44), 191-216. <https://doi.org/10.53382/issn.2452-445x.28>
- Méndez Espejel, G. Actitudes hacia los museos de ciencias: Visitantes del Universum, México.
- Rigo, Daiana Yamila, Melgar, Fernanda, & Elisondo, Romina Cecilia. (2020). Museo y compromiso. Estudio de percepciones de estudiantes sobre una experiencia educativa. *Sinéctica*, (55), e1086. Epub 20 de enero de 2021. [https://doi.org/10.31391/s2007-7033\(2020\)0055-004](https://doi.org/10.31391/s2007-7033(2020)0055-004)
- Torregrosa, M. (2019). Museos y género: una asignatura pendiente. En *la Educación Artística Revista De Investigación*, (10), 184. <https://doi.org/10.7203/eari.10.14430>
- Torres, M. (2018). Los museos universitarios en España: hacia una mayor visualización y difusión. *Cuadernos De Arte De La Universidad De Granada*, 49(0). <https://doi.org/10.30827/caug.v49i0.7754>
- Torres, S. (2020). ¡a las trincheras! arte, terapia y el moma en guerra. *Arteterapia Papeles De Arteterapia Y Educación Artística Para La Inclusión Social*, 15, 147-156. <https://doi.org/10.5209/arte.65427>
- Trimis, E. and Savva, A. (2004). The in-depth studio approach: incorporating an art museum program into a pre-primary classroom. *Art Education*, 57(6), 20. <https://doi.org/10.2307/27696040>

Rol de Contribución	Responsable
Conceptualización	Jorge Alfredo Jiménez Torres
Metodología	Rocío Calderón García
Software	Rocío Calderón García
Validación	Jorge Alfredo Jiménez Torres
Análisis Formal	Jorge Alfredo Jiménez Torres
Investigación	Rocío Calderón García
Recursos	Rocío Calderón García
Curación de datos	Jorge Alfredo Jiménez Torres
Escritura - Preparación del borrador original	Jorge Alfredo Jiménez Torres
Escritura - Revisión y edición	Rocío Calderón García
Visualización	Jorge Alfredo Jiménez Torres
Supervisión	Rocío Calderón García
Administración de Proyectos	Rocío Calderón García
Adquisición de fondos	Jorge Alfredo Jiménez Torres